

# アトピー性 皮膚炎の 民間療法研究

深谷元継



「先生、知人がこういいう物を勧めてくれたのですが……。少し高価なので迷っておるのですが、如何なものでしょう」と

言つて、彼は私にきれいに印刷されたパンフレットを差し出す。そこには「アトピー性皮膚炎に朗報。○○エキスの驚異的効果。××博士も絶賛」とある。「うーん」私は腕を組む。

○○エキスなど私は聞いたこともない。私は皮膚科医で学会や医学雑誌にはそれなりに目を通して、日頃から情報収集には心がけているつもりである。こうい

うたいわゆる民間療法の類は、私達医師の目をうまくすり抜けて患者に忍び寄つてゐる様にも見える。

「僕は○○エキスというのはよく知らなければ、こうどうのはじに加減なものが多いと思うよ」「先生、知らないんですか？」この間テレビでもやっていましたよ。側にいた看護婦までもが、あの番組は私も観たと言ひ出し、患者と話が弾みます。さて近年アトピー性皮膚炎に良いとして、様々な健康食品・スキンケア用品・環境対策商品などが出来ております。さて近年アトピー性皮膚炎に良いとして、様々な健康食品・スキンケア用品・環境対策商品などが出来ております。

患者さんから私共皮膚科医の元に問い合わせを受けることがあります。しかし、これら商品の多くは、開発・使用調査等に当たって医師や公的機関に

する有効性の評価を受けることなく流通することが多いので、私共皮膚科医としてもその有効性についてのコメントを求めるよりも困ることが多いです。

そこで私共ではこのような問い合わせを受けた場合には、まず製造または販売

元へアトピー性皮膚炎に有用であるとするならば、その理論的根拠、開発の経緯、使用調査はどのような形で行われ、その結果はどうであつたか、などについての情報提供を求めるとしておりま

す。お手数ですが、資料御送付下さいますようお願いいたします。提供いただいた資料は患者への説明材料とさせて頂きま

す。敬具

深谷元徳氏 昭和三十四年（一九五九年）

愛知県生まれ。名古屋市立大学医学部卒。国立名古屋病院皮膚科医師。日本皮膚科学会、日本臨床環境医学会会員。「アトピー性皮膚炎など室内環境が関係する疾患への対策研究会」医師会会員。

一年程前からこのような問い合わせを繰り返しており、色々と興味深い事実が浮かび上がってきた。私なりに考えたことを併せて社会に報告したいと考え、筆を執った次第である。

シンの葉エキス——アミノアップ化学

の戦略

シンの葉エキスについて問い合わせたところ、アミノアップ化学社からは会社案内まで含めたかなり多量の資料と製品見本が送られてきた。前述の問い合わせをした場合のメーカーの対応は色々だが、大きく分けると積極的な売り込みと防衛的姿勢の二つに分かれる。アミノアップ社は前者のように感じた（これは悪いことではない）。

会社案内を見てよく分かったのだが、

この会社は市場性のありそうな「役に立つ」新物質を検索開発し、製品として販売することを専門に手がけている会社とした様である。引っかかった「有用物

質」は基礎共同研究に回される。平たく言えば大学の先生等に依頼してお墨付きをもらうわけである。シンの葉エキスの場合は、帝京大学薬学部の山崎正利氏が関わっている。彼はマウスの実験でシンの葉エキスがTNFというサイトカインの産生を抑えることを見出し、学術雑誌に報告した。ここまでは医薬品を開発する製薬会社と変わりはない。

問題はここからである。シンの葉エキスは、健康食品として売り出されるための戦略に回される。「健康食品」というのも不思議な概念だと思うが（筆者は健康な人が食べべき食品と理解している）、とにかく食品衛生法の基準をパスして市場に出るわけである。TNF産生に関する事象を更に検討して医薬品として開発を進めようとしてではなく。

一般向けのパンフレットには「毎日の健康な体づくりをお手伝いします」と記されており、薬事法に触れるような表現はない。これをどう考えるか？ 医薬品として一つの薬を世に出すためには、約

十年という期間と百億とも言われる投資が必要だそうである。大手製薬会社ならばともかく、そんなりリスクの多いことは荷が重い。だからまずは食品として社会に提供するしかない。好意的に考えれば、そういうことだろう。しかし懷疑的に考へれば、TNF産生を抑制するような薬理作用をもつた物質を、医薬品のような厳密な安全性チェックや臨床試験抜きで世に出してしまうことでもある。

健康食品として売り出された後もマウスを使った基礎データは、薬事法すればの形でしばしば暗示される。そして世間では、「いつの間にか「シソがアトピーに良い」という話として広まってしまった。実際にはマウスの実験的炎症が抑制されることが示唆されたに過ぎないので最近ではスキンケア用の保湿剤にシソの葉エキスが入れられたり、入浴剤に混ぜられたりもする。

新聞を取っている人で、サン・クロレラの折り込み広告を見たことのない人はいないのではないか？ そこには様々な難病が、クロレラによって回復した事例が色々と記されている。健康人は大して気にも留めないことだろう。しかし病院に通ってもかばかしくなく、現代医療に失望しきている人にとつては目を引くものようだ。

アトピーもしばしば登場する。「クロレラを飲んで長年悩まされてきたアトピーが治りました。本当に感謝しています」と「匿名希望」の元患者は言う。これが嘘であつたら嘘は終わってしまうので、眞実の投書であつたと仮定して話を進める。重要なのはアトピー性皮膚炎は、元来一定の割合で自然治癒していく病気だということである。最近は成人になつても治らないケースや成人になつてから発症するケースが問題になつてきているが、特に幼小児期のアトピーはうまくつきあっていけばいつの間にか治つてしまふケースはまだまだ多い。あるア

トピーの患者が治療傾向を示し、その患者がクロレラを飲んでいたからといつて、それはクロレラが有効であったことの証明にはならない。これは少し考えた当たり前のことなのだが、実際に「この患者は治りました」と示されると患者は動搖する。

アトピーの様な一定の割合で自然治癒傾向を示す疾患において、ある治療の有效性を示すには、最低數十人位ずつの患者のグループを二つ作り、一方を治療群、他方を対照群として治療していく事がどの程度促進されたかで判定しなければならない。

「著効例提示」のテクニックは、他の療法でもしばしば用いられる。バインハイセンスという薬用入浴剤（医薬部外品）があり、ひまわりという小冊子を発行しているが、ここでも写真入りで奏功例が紹介されている。この会社からの回答はこうである。

サン・クロレラ——「著効例」の活用

として御紹介してゐる例はあります、それらはあくまで使用された方々の経験に基くもので理論的根拠はありません」

正直な回答だと思う。サン・クロレラからは回答が来なかつたのに比べれば誠意がある。小冊子に登場している患者も写真を提供している位だから良いと感じたのだろう。

入浴剤については、もう一つトリック

がある。アトピー性皮膚炎の患者は皮疹がひどくなると洗めて痛いため、入浴を避けることが多い。すると皮表にブドウ球菌といふ雑菌が湧く。これがまたアトピーを悪化させると、その悪循環に陥る。

入浴剤を勧めることは、入浴剤の清潔の保持を勧めることでもあり、それが度である程度有効なことも多い。

入浴後は汚れが落ちると同時に皮脂も落ちてしまうため、保湿剤などで油を補給する。これをキンケアといふ。分かりやすく言えば、新車の洗車ワックスが行うべき基本作業であり、従つて殆どの

写真を提供している位だから良いと感じたのだろう。

入浴剤や保湿剤（化粧品会社が販売して

いる）はキンケアの助機付けの意味で

それなりの効果を示すことが多い。

日本オムバスという温泉の宅配による

治療を勧めていることで、我々アトピー

に関わっている医師の間では有名な会社

がある。経営者の小川秀夫といふ人はス

テロイドの使い過ぎ・頗り過ぎによる副

作用に早くから気付き警告してきた一人

で、その意味では尊敬に値すると私は思

う。しかし日本オムバス自体は我々皮膚

科医の間では必ずしも評判は良くない。

それは脱ステロイド療法がいけないと

うことではなく、温泉宅配にかかる費用

が高い点にある。

前述したように温泉治療自体は、スキ

ンケアの一法として正しく指導されれば

決して悪いことではない。皮膚病の治療

としては歴史が古い。大正時代の皮膚科

臨牀に既にその効用についての論文があ

る。

スキンケアはアトピーの基本であるの

で、継続して延々と続ける必要がある。

後日、食品成分分析表が届いた。あくま

そのうちに体内の自然治癒機能が働いて（アトピーは元来自然治癒傾向を持つ病気である）治るのを待とうということなので、如何に安価に無理なく行うかは大きなポイントである。大手化粧品会社もこぞつてアトピー用のスキンケア製品を販売する傾向にあるが、どうしても高価になる。スキンケア関係については（期待される効果）／（費用）を常に念頭に置いて考えなければならない。

### ミキフルーン——営業担当者の勇み足

大阪の三基商事という会社が出している健康食品である。問い合わせたところ、名古屋の営業担当といふ婦人から電話がかかってきた。

「私共はお医者様ではありませんので病気には良い悪いということは申し上げかねますが、お客様の中で良いと言われた方がお伝えすることはあるかも知れないのですが……」

291 アトピー性皮膚炎の民間療法研究

で食品であるとのことなのだろう。しかし私の患者は確かに「アトピーに良い」と勧められて購入したそうである。先日、愛知アレルギーネットワークの機関誌を読んでいたら、質問コーナーに全く同じ投書があった。パンフレットの表現の中に「アトピーに良い」と記載されている。「アトピーに良い」と記載されていな  
くとも、実際に販売に携わっている人がどうも口頭でそう説明しているようだ。  
似たケースはプロボリスで経験した。  
加藤美術園本舗という会社からの回答は私を感心させた。

「弊社ではプロボリス製品の製造販売にあたり念頭に置いていることの一つとして(中略)、あくまで食品として販売するものであるから各種疾患に対する薬理作用・効能の宣伝・説明は一切行わないことを徹底しております。ですから営業者からアトピー性皮膚炎への有効性を口にすることはないと思われますが(後略)」

私がこの問い合わせを始めてから一番納得できた回答である。外用に試みて炎症を引き起こした報告があることも調べ

て教えてくれた。このような企業としての真面目な対応こそが貴重である。  
ただし私が気に入ったのはあくまで回答文であって、実際にプロボリスの営業者がアトピーに良いと本当に宣伝していないかは別問題である。営業姿勢への更なる徹底指導が望まれる。

営業者がアトピーを引き合いで出す理由の一つには、彼等がアトピーを気軽に考えすぎているのではないかと思われる節がある。栄研産業という会社の出している石鹼に「アトピー・ニキビに」と書いてあったので、私に尋ねてきた患者がいた。問い合わせたところ、石鹼としての成分分析表を送ってきた。これなどはアトピーをちょっととしたニキビやかぶれと同列に考えていたのではないかと思われる。問い合わせにはさぞかし驚いたことだろう。

最近は何か皮疹が生じると、すぐアトピーではないかと考える風潮がある。アトピーは一般用語と化しつつある。しかしながらアトピーの患者達が抱える問題はシミュウム——マスクの計り知れない影響

平成七年十二月二十四日の東京新聞に「アトピー性皮膚炎——抑制成分発見」という見出しの記事が載った。これは目を引く。見るとシミュウムといふ聞き慣れない植物の葉のエキスの話のようである。

発発元のOS工業に問い合わせたところ、少し意外な返事がきた。

「私は日本大学に研究を依頼したものではなく、あくまで素材を提供させて頂いたのみで、日本大学及び駿河台病院へ研究用及び臨床用として提供してきました(中略)。今のところ公開出来ますデータについてのみ資料とさせて頂きま

シジュウムの入浴剤やシジュウム茶は、既に販売されている。素直に読むと、これに薬効があるのでないかと注目した薬学の先生や皮膚科の医師が研究もしくは臨床使用したいといふので提供したということになる。要するに現在薬効があるかないかを検討中なのである。

先程の新聞記事も落ち着いてよく読むとそういう趣旨のことなのだが、見出しが患者が受け取る印象はそうならない。どうとう待ち望んだアトピー完全治療の特効薬が出現したのだろうか。患者達は新聞の切り抜きを持って、各自の主

治医の元に走る。私のところにも何名か来た。そして私がシジュウムといた発音

高知の土佐清水市に丹羽朝貢氏といふ医師がいて、独特な治療を行うので有名である。彼が開発したSOD複合物質といふ食品があり名古屋ではNiwana—EX、関西ではNIWA—SODとして売られてくる。

少し専門的な話になるが、「活性酸素」という言葉を聞いたことがあるだろうか？先日、自宅近くのうどん屋でう

### Niwana—EX——医師が開発した健康食品

見て、新聞に出るような話も知らないような医者にかかることに少し不安を抱く。このバターンは年に二、三回繰り返される。

アトピーに限らず脳卒中や癌など様々な病態で活性酸素が炎症の過程で関与しているらしいことは、もう十年以上前から分かってきていた。SODといふのは、この活性酸素を消去する酵素のことである。それならば、このSODを投与してやれば当然炎症が治まり病態の改善に働くに違いない。誰でもそう思う。

実際SODそのものが単離され、リウマチの患者への投与が試みられたこともあつたようだ。しかしこれはあまり奏功

今、戦後世代の若い層に読み継がれる！

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

萬世一系の天皇

三、〇九〇円

天皇法の研究

一二、〇〇〇円

森清人著

三〇、〇〇〇円

みことのり

二、八八〇円

武士道の復活

三、六〇五円

# 道家大門評伝

◎国学研究叢書第19編◎

桜洞の花守

津山作業社宮司

福田景門著

三、七〇八円

〔内容〕 大門／国学者大門／

坂本に笠置の玉情を  
児島高徳の精神を  
生涯かけて守りたいだ  
日本学者の姿を描く！

第十七講 日本思想のかたち 森田康之助著 四、八〇〇円

平田 徒事著

四、八〇〇円

錦正社

東京神田鈴町1-4  
☎ 03(3291)7010  
阪 03(3219)0170



最新刊と名著▼

講十八編

南朝史論考

平田 徒事著

第十八編

南朝史論考

平田 徒事著

四、八〇〇円

平泉 澄著

國史學の骨髓

三、六〇五円

武士道の復活

三、六〇五円

三、六〇五円

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

萬世一系の天皇

三、〇九〇円

天皇法の研究

一二、〇〇〇円

森清人著

三〇、〇〇〇円

みことのり

二、八八〇円

武士道の復活

三、六〇五円

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

萬世一系の天皇

三、〇九〇円

天皇法の研究

一二、〇〇〇円

森清人著

三〇、〇〇〇円

みことのり

二、八八〇円

武士道の復活

三、六〇五円

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

萬世一系の天皇

三、〇九〇円

天皇法の研究

一二、〇〇〇円

森清人著

三〇、〇〇〇円

みことのり

二、八八〇円

武士道の復活

三、六〇五円

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

萬世一系の天皇

三、〇九〇円

天皇法の研究

一二、〇〇〇円

森清人著

三〇、〇〇〇円

みことのり

二、八八〇円

武士道の復活

三、六〇五円

里見岸雄著

日蓮その人と思想

三、〇九〇円

しなかつた。理由はこの酵素の代謝排泄が速いことや、肝心の炎症を起こしてしまった箇所にSODがなかなか届いてくれないこと、炎症の成立には活性酸素のみが関わっているわけではないため全体のバランスが崩れ、かえって炎症が悪化する可能性さえあること、などが示唆されている。

それでも眞面目な研究者等によつて臨床応用は検索され続けていく。しかし現

在なお世に出るまでには至つてこない。

ところが試験管の中で活性酸素を消去することの出来る「SOD様活性」を示す物質はゴマンであるらしい。リザベント

Niwana-EXのみならず今後「ある疾患には活性酸素が関与している」「〇〇という健康食品はSOD様活性がある」という論文を見たことがあるし、アルカリイオン水にもこの作用があると聞いた。最近、東北の方の大学の工学部の先生がSOD様活性を簡単に測定する機械を作つたそうで、ある健康飲料を販売している会社の社長さんが自社の商品を測定してもらつたところ活性が高かつたと喜んでみえた。

重要なのは試験管内での事象ではなく、それが確実に病態の改善に役立つてゐることの証明にある。

Niwana-EXについて問い合わせをしてみると、丹羽医師からのコメントはなく、代わりに彼の論文が届いた。それはアトピー性皮膚炎の病態形成に活性酸素が関与することを示唆するものではあつたが、Niwana-EXの臨床的な有効性を証明したものではなかつた。

Niwana-EXのみならず今後「ある疾患には活性酸素が関与している」「〇〇」という健康食品はSOD様活性がある」という論文を見たことがある。

従つて「〇〇とどう健康食品はこの疾患に効果がある」という論法は流布するかも知れない。医学用語が並んでるのでついつい説得されてしまふがちである。

### アトピー対策の家——ひばハウス

ついで究極とも言えるアトピー対策商

私は動揺して問い合わせといつよりも

本当にこんな広告を出して大丈夫ですか

「住環境の抜本改善——アトピー治療の万全対策、真剣に考えてみませんか」とある。

住環境対策は確かにアトピーにおいて重要な位置を占める。アルミサッシの普及以来、家の気密化が進み、結露しやすい構造となり、カビ・ダニが増え、アトピー患者も増加したとも言われる。

ひばハウスはヒノキオールという天然の抗菌物質を含むヒバ材を多用した家造りのようで、無垢材の持つ吸放湿性を考慮した確かに理にかなつた家造りではある。

実は今建築業界では、健康住宅が一つのトレンドである。高気密高断熱計画換気・エアサイクル・バッジブソーラー・化学物質排除の家造りなど、様々な建築工法が体に優しいことを訴え、しばしば結露・ダニ・カビ対策を売りにしている。そのような状況の中でひばハウスも登場した。

私は動揺して問い合わせといつよりも本当にこんな広告を出して大丈夫ですか

?といった内容の手紙を書いた。不動産なのでP.L法にはからないかも知れない。薬事法に触れるかどうかは見当がつかない。

住宅というのは高額な商品であるため、試用調査などことが不可能に近い。設計理念がいきなり流通するわけで、どんな思いがけないトラブルが生じるか分からぬ。

住環境対策商品について少し述べた。筆者は名古屋で室内環境とアトピー性皮膚炎との関連を調査する研究会を率いている。そこでしばしば感じるのは、住環境というは構造と住まい方とからなり、しばしば構造以上に住まい方に問題があるということである。

例えば気密性の高いマンションに住んでいる人がいる。暖房はどうしているだろうか? 経済性を考え石油ファンヒーターを用いていたとしたら要注意である。燃焼式の暖房器具が水分を放出し、吸収性のない新素材の表面で結露し、

ダニ・カビ発生の原因となつてゐる可能性がある。実際我々の調査で塩化ビニルプリント合板の一見きれいなフローリングの床に予想外に多くのダニを認めたケースもある。

「畳の上で鍼灸をしくのは良くない」というのは常識のように言われるが、これも必ずしもそうではない。畳の下が問題である。床下換気が十分にとれて、床板も隙間を持たせた昔風の家であれば、畳の上に鍼灸をしていてもさほどダニは多くないこともある。このように住環境といふのは、非常に個性が強い。

アトピー対策の民間療法を編み出し世に問う方々には、家族や近親者にアトピーで苦しんだ人が多いことを私は知っている。それらの患者あるいは家族達は、ステロイド外用剤の処方を繰り返し、ステロイド以外の治療法を希望すると怒り出す、まるでステロイド外用剤の製薬メーカーの前線部隊のような皮膚科医が多いために失望してゐる。

医師の中には、これら民間療法の効果を検証しようとする医師を軽視する者も

は使ひようである。住まい方も含めたトータルな観点からアドバイスすることの出来る専門家の育成が望まれる。

いる。彼等は医師は学者であるべきだと考え、医学を数学や物理学のような純粹学問と考えたがる。そして患者の血液を採取して実験室内に引きこもる。

私は医学は実学に属すると思う。家政学や経済学のような生活に密接した学問であり、マーケティングが経済学で扱われるよう、民間療法の検証も立派な医学の一部門であり、医師が眞面目に取り組むべきだと考える。

そのために何よりも必要なことは医師が中立な立場から民間療法を評価出来るようなシステム作りである。シジュウムを日本大学や駿河台病院が如何に眞面目に検討して有効性を評価しようとしている。そこには所詮民間の会社が売り出した商品のお墨付きではないかといふ疑念が付きまとつ。何か裏で研究費の授受でもあるのではないか。アトピー性皮膚炎のような自然治癒傾向のある、症状が皮疹で数値化、定量化しにくい疾患ではどうしてもそういう見方をする人が出る。

Niwana-EX のような医師自身が開発した健康食品では尚更である。いくら

症例を積み重ねても説得力は生じない。私は医学はそんなに簡単に動くとは正論だ。現実はそんなに簡単に動くものではない」という賛成なのか、反対のボイントである。二者が直接接觸するからいけないのである。間に学会や財団が介在して振り分けをするのが一番いい。

日本消費者協会という財團法人があり、独自に商品テストをした結果を機関誌に報告しているが、このような組織を民間療法に関して作ることは出来ないだろうか？

ある治療法を考案した者が有償で財團に効果判定を依頼する。財團は賛同する各地の医師に評価作業を振り分ける。そうすれば医師は療法開発者に気兼ねすることなく自由に評価出来るし、特定の医師に評価が偏ることもない。二重面検が可能なものは財團において管理すればより客観的な評価が生まれる。真摯な民間療法者なら、このようなシステムがあれ

ば飛びつくに違いない。

このことをある研究会で提案したことと、さる高名な先生から「先生の言うことは正論だ。現実はそんなに簡単に動くものではない」という賛成なのか、反対のボイントである。二者が直接接觸するのかよく分からぬお言葉を頂いた。そんなに難しいことではないように思うのだが。

とりあえずこういった民間療法の類について情報・意見の交換をすることの出来る現場の皮膚科医同士でネットワークが出来ないかと考えている。本稿を読まれて賛同される方は御連絡下さい。

アトピー性皮膚炎は近年増えてきている。以前は遺伝的な体質によるものだと言われていたが、それなら増えのはずはない。環境汚染が何か分からないが、何かを我々現代人に警告していくように見える。言つてみればアトピーの患者は選ばれた人類、アトピー戦士である。彼等の戦いを支援するためのアイテムを提供するのに労を惜しんではない。